
! ! ! !本报讯（记者 孙云）!"#$年中
国技能大赛———上海市残疾人职业
技能竞赛决赛日前在上海市残疾人
就业服务中心圆满结束。!%!名残疾
人选手参加了 & 大类 !' 个竞赛项
目的角逐。优秀选手中的 #%名佼佼
者还在刚刚结束的 !%#$ 年中国技
能大赛———全国残疾人岗位精英职
业技能竞赛中为上海队获得团体总
分第 (名的好成绩。

据介绍，为适应残疾人就业创
业新形势，此次上海市技能竞赛的
项目个数较上届新增 )个，不仅包
含竹编、竹刻、刺绣、剪纸等非物质
文化遗产项目，还有紧随产业与行
业技术发展的 *+,制图项目。在竞
赛决赛现场，还设置了“-.”和无人
机项目，通过互动体验，让残疾人感

受科技发展给我们生活带来的便捷
和美好。

令人高兴的是，此次竞赛的参赛
人数显著增加，青年残疾人成为竞赛
主力军。上届竞赛报名人数 !)&人，
竞赛决赛人数 #((人，而本次竞赛报
名和决赛人数分别达到 /')人和 !&(

人，竞赛参赛人数创历届之最。
在优秀选手中，#%名佼佼者于

#%月 !/至 !&日期间在昆明参加了
全国竞赛，经过激烈角逐，浦东选手
姚建静获茶艺项目第七名，普陀区
选手诸晓鸣、宝山区选手韦轶、青浦
区选手鲁桂芳获“优秀技能奖”；浦
东新区选手高娟获“拼搏奖”；长宁
区选手徐成恺取得就业服务机构工
作人员职业指导竞赛小组第三名，
并被授予“职业指导模范”称号。

! ! ! !本报讯 （记者 孙云）国家级
非物质文化遗产项目上海绒绣有
望成为上海残疾人创业就业又一
突破口。近日，上海绒绣市级代表
性传承人包炎辉来到浦东新区的
八九一公益坊，通过开设 '(节系
列课程，带领残疾学员走进绒绣的
艺术殿堂。
包炎辉是绒绣大师，他的作品

包括悬挂在人民大会堂上海厅中的
《上海外滩夜景》和《浦江两岸尽朝
晖》等，更难得的是，他用深入浅出
的生动语言向绒绣新手们介绍了绒
绣的工具设备、基本工序、常用针法
等，让残疾人学员易懂易学，学员们
踊跃与老师交流，对学习绒绣饶有
兴致。
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! ! ! !本报讯 （记者 孙云）由上海
市浦东新区残疾人联合会主办的
“阳光下的绽放”第二届残疾人文艺
汇演汇报演出日前举行，洋泾街道
残联选送的诗朗诵《我愿是激流》获
得一等奖，来自新场镇残联的器乐
表演《蓝色的梦》和浦东新区盲人协
会的诗朗诵《我有祖国 我有母语》
分获二等奖。

此次文艺汇演历经近半年筹

备，最终有 #%支队伍从 )%个残疾
人代表队、近百件作品中脱颖而出，
参加了最后的汇报演出。演出节目
包含舞蹈、器乐、声乐、戏曲四大门
类，形式多样，内容丰富。

汇演由一曲手舞《天空之城》
拉开序幕，演员在无声世界中翩
翩起舞，用优美舞姿诠释着生活
的火热与激情，博得了现场阵阵
掌声。

! ! ! !本报讯 （记者 孙云）松江区
残疾人“我爱健康”知识竞赛日前圆
满结束，车墩镇残联代表队从各街
镇的 #)支参赛队伍中脱颖而出，摘
得冠军。佘山镇、方松街道代表队获
得二等奖，叶榭镇、小昆山镇、新桥

镇代表队获得三等奖。
本次知识竞赛以“我爱健康”

为主题，旨在增强残疾人对健康知
识的了解，提高综合素质，同时拓
宽残疾人的知识面，普及健康常
识，增强残疾人读书活动的乐趣。

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中）#%月
!$日，由普陀区长风、长寿、桃浦、
万里等四个街道（镇）社区基金会参
与承办的首届荣庄“沪爱阳光”智障
人士运动会，在长风社区晋元高级
中学体育馆举行，来自这 '个街道
（镇）“阳光之家”的 #%%多名青少年
参加了此次运动会。

本次运动会举办模式新颖，由
上海荣庄基金会主办，企业基金会
和社区基金会在合作开展公益活动
方面，进行了积极大胆的尝试。运动
会通过形式各异的比赛项目，增进
了运动员的交流互动。提升了特殊
群体参与社会和融入社会的能力，
增强了他们的幸福感和获得感。

松江举办残疾人“我爱健康”知识竞赛

浦东新区举行第二届残疾人文艺汇演

普陀举行“沪爱阳光”智障人士运动会

! ! ! !本报讯 （记者 孙云）上海
市残联开展的“我与特奥”征文
启事在本报《阳光天地》版刊登
后，已收到全国各地读者特别是
智力残疾人家庭及残疾人工作
者的踊跃投稿，展现出自 !%%$

年上海世界夏季特奥会举办以
来，上海特奥运动取得长足发
展，全社会对特奥运动员的了解

和接纳度也越来越高。欢迎更多
读者积极参与“我与特奥”征文
活动，发表特奥感悟、特奥祝福，
讲述特奥给智力残疾人生活、家
庭带来的改变。

本次征文投稿日期截止到 #%

月 /#日0以当地邮戳或电子邮件发

送时间为准1，征文体裁以散文、记
叙文、随笔为主，字数一般不超过

#)%%字。作品须为原创作品，需在
信封或邮件主题中注明“我与特
奥”征文字样，并写明投稿人姓名、
单位、地址及联系电话。

来稿地址 上海市威海路 !""

号新民晚报社时政中心

邮编 #$$$%&

信箱 '()*(+,-./0'1-0'*

电话 ##234#23

!我与特奥"征文今天截止

! ! ! ! #$$!年上海世界夏季特奥会

的排球比赛设在华东师范大学的

体育馆举行! 其中的监控和报警

两个系统工程被我的公司中标

了" 我深知!特奥会如有差错!不

仅影响公司的声誉问题! 更关系

到上海和国家声誉" 所以!我们十

分重视"

工作中! 我创造性地改进了

监控系统" 当时!处于体育馆中心

上方的球形高速摄像机的设计方

案是用一根长 ! 米的铁管固定!

悬吊在空中!在我看来!这样做会

破坏建筑设计的美观" 倘若在运

动会结束后! 需要把球形高速摄

像机拆除以恢复场馆的本来面

貌!又会造成监控系统的浪费"

为了既不破坏建筑设计的美

观要求! 又能长久地使用监控系

统! 我把自动化控制系统运用了

上去" 我创新的球形高速摄像机

通过遥控器可以任意上下升降调

节高度! 不用时就升到顶端固定

在那里! 既不破坏建筑设计的美

观! 监控系统也可以长久地使用!

一举两得"

上海公安部门有关专家对该

馆的技术防范工程作最后一次检

查时!对我的创新赞不绝口" 他是

在技术防范领域里见多识广的行

家! 此前看到的摄像机都是固定

的! 还没见到过可调节上下升降

的摄像机!他表示将会加以推广"

特奥排球比赛开始后! 为了

预防万一! 我准备了一台录像机

备用" 整个比赛期间!我带着工程

师和维修工天天在现场守着!随

时准备抢修" 更让我高兴的是!多

年以后的一天! 我接到该馆刘馆

长的电话" 他兴奋地告诉我!体育

馆里发生了盗窃案! 通过回放监

控系统的录像!很快就破了案" 我

也很高兴!因为!我们公司承建的

工程经受住了时间的考验"

作者 戴晓溪

时间考验一切征文选登

! ! ! !“换一种方式欣赏电影”，是上
海光影之声无障碍影视文化发展中
心宣传册上的一句宣传语。为了帮
助更多的社区视力残疾人欣赏电
影，幕后的志愿者团队正不断壮大。
在日前举行的“光影之声”无障碍电
影研讨会上，大家了解到，这支用文
字和声音隐身于幕后默默奉献的志
愿者团队中不少志愿者从业近 #%

年仍不断推敲，精益求精的认真劲
着实令人敬佩。

无障碍电影进入社区
#%年来，上海无障碍电影放映

工作经历了四个发展阶段。近两三
年间，上海无障碍电影发展进入第
四阶段，通过建立市残联社区无障
碍电影院线（社区阳光院线），无障

碍电影让更多出行不便的视力残疾
人享受到了家门口的观影服务。

无障碍电影服务范围的扩大，
离不开幕后的制作团队。上海光影
之声无障碍影视文化发展中心的负
责人韩颖就是一位盲人，曾经在广
播中听电影的这位“全国自强模
范”，与几十名上至 $/ 岁、下至 #&

岁的志愿者携手走上志愿服务道
路，让上海数万名视力残疾人听到
了比广播中的电影解说更加丰富、
精准、生动的无障碍电影。

志愿者制作精益求精
光影之声 !%#&年成立之初，团

队只有两三个人，第一部无障碍电
影解说词是韩颖与原上海开放大学
残疾人教育学院院长于江共同完成

的。于江是语文老师出身，两人对文
字的把握都很有心得，但是，为《可
可西里》撰写解说词，却足足花了一
个多月，韩颖说：“写得很艰辛，摸着
石头过河。”《可可西里》中有大量没
有对白的画面，对于视力残疾观众
来说，如果不能生动地描述这些画
面，会“看”得很累。所以，当电影画
面中出现“咚咚咚”的脚步声，解说
词会详细地描述：“一名男青年身穿
黑色马褂，帽檐压得很低。他急促地
跑上了楼，满眼的焦急。”
后来，团队成员不断扩大，制作

标准也不断完善。就拿见缝插针的
解说时间来说，精准把握解说词长
度考验着志愿者们的仔细和较真。
至今已完成撰写 $部、审稿 !)部的
于江说，每秒钟一般可以解说 '2'3)

个字，撰写解说词时，既不能超出一
个情节的时长，又不能太短。例如电
影《狄仁杰》中的一段打斗画面，原
稿只写了 /'字，没有充分利用解说
时间，他审稿时改成 )'字，对于盲
人观众的理解，却有更好的效果。

公益团队不断扩大
为了更好制作无障碍电影，许

多志愿者把自己的经验总结出来，
无偿奉献给大家。韩颖汇编出一本
两万字的《撰稿须知》手册；上海无
障碍电影的发起人之一王世杰也用
详实的 445图片，总结自己如何认
真对待每一个细节的经验；在一家
公司担任软件工程师的周量在研讨
会当天正在出差，专程从广州赶回
上海与大家一起分享经验。

现在，光影之声在市残联的支
持下，已经入驻上海市残疾人就业
服务中心的“创客 !%#”创业空间，
并携手上海东方广播中心、上海新
华数字电影院线、复旦大学 56**

（科技教育交流协会）社团等共同投
入无障碍电影服务，志愿者团队也
日益壮大。除了残疾人志愿者，更多
来自社会各界的检察官、新闻工作
者、档案管理员、播音艺术家、电视
广播主持人、大学生等，在“光影之
声”的平台上，残健携手，使得光影
之声在短短 !%个月内，就完成 #%)

部无障碍电影解说词撰稿和 ($部
后期录制，通过数字渠道推送至全
市各个“阳光院线”社区放映点，使
出行不便的视障人士在社区便可尽
享观影的乐趣。本报记者 孙云

他们用精准生动的语言说电影
上海社区无障碍电影志愿者团队不断壮大

全国职业技能竞赛上海残疾人获团体第8名

! 参赛选手在进行茶道比赛 本报记者 孙中钦 摄

绒绣非遗传人
为残疾者授课


